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السؤال

>< السؤال :
.. أم أنّ كلمة ” الربّ ” هل يجوز للمسلم أن يقول كلمة ” الربّ ” بدلاً من ” الله ” مثلا : بارك الربّ فيك / أعانك الربّ

مقتصرة على المسيحيين فقط ؟؟

الإجابة المفصلة

إطلاق اسم ” الربّ ” على الله تعالى إطلاق صحيح لا محذور فيه ، وقد جاء ذلك في النصوص الشرعية وكلام أهل
العلم .

لْ ولُ هَ تَقُ ، وَ لَأْتِ  تَ لِ امْ : هَ نَّمَ هَ الُ لِجَ قَ ، عن النبي صلى الله عليه وسلم قال : )يُ ةَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ فروى البخاري )4849( عَ
) طْ : قَطْ قَ ولُ قُ تَ ا، فَ هَ لَيْ هُ عَ مَ دَ الَى قَ عَ تَ كَ وَ ارَ بَ بُّ تَ عُ الرَّ ضَ يَ ، فَ يدٍ زِ نْ مَ مِ

ا أَوْ اكِعً آنَ رَ رْ أَ الْقُ رَ يتُ أَنْ أَقْ إِنِّي نُهِ : )أَلَا وَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ، عن النبي صَ اسٍ بَّ نِ ابْنِ عَ وروى مسلم )479( عَ
) مْ ابَ لَكُ جَ تَ سْ نٌ أَنْ يُ مِ قَ ، فَ اءِ عَ ي الدُّ وا فِ دُ هِ تَ اجْ ودُ فَ جُ ا السُّ أَمَّ ، وَ لَّ جَ زَّ وَ بَّ عَ يهِ الرَّ وا فِ مُ ظِّ عَ كُوعُ فَ ا الرُّ أَمَّ ا، فَ دً اجِ سَ

وغير هذا من الأحاديث .

وقال البخاري رحمه الله في “صحيحه” )9/ 134(:

بُّ الرَّ ، فَ هُ رُ أَمْ الَى وَ عَ تَ كَ وَ ارَ بَ بِّ تَ لُ الرَّ عْ وَ فِ هُ لاَئِقِ ، وَ نَ الخَ ا مِ هَ رِ يْ غَ الأَرْضِ وَ اتِ وَ وَ مَ لِيقِ السَّ ي تَخْ اءَ فِ ا جَ ” بَابُ مَ
ولٌ عُ فْ وَ مَ هُ ، فَ هِ ينِ وِ تَكْ هِ وَ لِيقِ تَخْ هِ وَ رِ أَمْ لِهِ وَ عْ ا كَانَ بِفِ مَ ، وَ لُوقٍ خْ رُ مَ يْ ، غَ نُ كَوِّ الِقُ المُ وَ الخَ هُ ، وَ هِ كَلاَمِ هِ وَ رِ أَمْ لِهِ وَ عْ فِ اتِهِ وَ فَ بِصِ

نٌ ” انتهى . كَوَّ لُوقٌ مُ خْ مَ

وقال أيضا )9/ 142(:

لاَئِكَةَ ” انتهى . اءِ اللَّهِ المَ نِدَ ، وَ يلَ رِ بْ عَ جِ بِّ مَ ” بَابُ كَلاَمِ الرَّ

وقال الترمذي رحمه الله في “سننه” )2/ 307(:

لَةٍ ” انتهى . لَّ لَيْ ا كُ نْيَ اءِ الدُّ مَ لَى السَّ الَى إِ عَ تَ كَ وَ ارَ بَ بِّ تَ ولِ الرَّ ي نُزُ اءَ فِ ا جَ ” بَابُ مَ

و”الرب ” من أسماء الله الحسنى الجامعة ، ومعناه : ذو الربوبية على خلقه أجمعين ، خلقا وملكا وتصرفا وتدبيرا .
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قال ابن القيم رحمه الله :

” الرب هو القادر الخالق البارئ المصور الحي القيوم العليم السميع البصير المحسن المنعم الجواد المعطي المانع
الضار النافع المقدم المؤخر الذي يضل من يشاء ويهدي من يشاء ويسعد من يشاء ويشقي ويعز من يشاء ويذل

من يشاء، إلى غير ذلك من معاني ربوبيته التي له منها ما يستحقه من الأسماء الحسنى ” انتهى من “بدائع الفوائد”
)249 /2(

وقال النووي رحمه الله: ” قال العلماء: لا يطلق الرب بالألف واللام، إلا على الله تعالى خاصة ” انتهى من “الأذكار
للنووي” )ص363( .

فإطلاق ” الربّ ” على الله تعالى لا محذور فيه ، بل هو من أسماء الله الحسنى .

ولكن اعتياد استعمال هذا الاسم ، والاستعاضة به عن ” الله ” أو ” الرحمن ” أو ” رب العالمين ” كأن يقول القائل :
بارك الرب فيك أو : باركك الرب ، أو : أعانك الرب ، أو نسأل الرب لك المغفرة ، ونحو ذلك : لا يجوز ، لما فيه من

الشبه بالنصارى ، الذين يعتادون ذلك ، ويتحدثون عن “الإله” باسم “الرب” ، حتى إنهم لا يكادون يذكرون اسم “الله”
، ونحن المسلمين نخالفهم في هذا ، فاسم “الله” هو الاسم العلم على رب العالمين ، الذي تفرد به عمن سواه .

فالذي ينبغي للمسلم ويحسن به أن يكون أكثر استعماله هو لاسم الله تعالى “الله” ، وإذا استعمل اسم “الرب” أحيانا
، وكان السياق مناسبا لذلك فلا بأس بذلك .

والله أعلم .
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